

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

Seccion oficial.

—La GACETA del 1.º contiene un real decreto estableciendo en Madrid una academia de ciencias morales y politicas, igual en categoria a las cuatro existentes. E. patria, de la Historia, de Nobles artes y de ciencias exactas, fisicas y naturales.

—La Administracion de Hacienda pública de la provincia de Córdoba.

Hace saber; que habiéndose ofrecido algunas dudas por los introductores de las especies destinadas al consumo de esta ciudad, que se encuentran gravadas con la imposicion decretada en la ley de 15 de Diciembre de 1856, promoviendo disputas desagradables por el deber que concurre en los felatos de recaudacion exigiendo en union con los derechos del Tesoro el recargo adicional para cubrir el déficit del presupuesto Municipal de este Exmo. Ayuntamiento; se está en el caso de prevenir:

1.º A el entrar el segundo período de recaudacion del presente mes, se exigirán por los felatos de recaudacion en union con los derechos del Tesoro, el recargo para el presupuesto Municipal aprobado por real orden de 20 de Junio último.

2.º La tarifa marcando los derechos y recargos se encontrará de manifiesto en la puerta de cada fazienda, para que los introductores puedan comprobarla con la respectiva papeleta de adendo.

3.º Toda oposicion por parte de los introductores que vaya acompañada de voces ó palabras insultantes, poniendo en duda el legitimo proceder de esta esacion, será considerada por parte de la Administracion principal como un *atentado* y *decaato* a los actos de la autoridad. Por lo tanto el resguardo procederá a detener la persona que los promueva, y levantándose acta del hecho por el fiel, justificando las injurias, será dirigida en el momento a esta Administracion para que trasmítala al juzgado especial de Hacienda, forme la competente causa.

FOLLETA.

29

PAULINA.

Por Mr. Alejandro Dumas.

Continuacion.

Asi estuve sentada é inmóvil hasta el momento en que comenzó a amortiguarse la lámpara. Entonces me ocurrió de repente una idea horrible; que iba a apagarse, y di un grito de terror, lanzandome á ellas; el aceite estaba casi agotado, é iba á hacer en la oscuridad mi aprendizaje de la muerte.

¡Oh, que no hubiera yo dado por tener aceite que echar en la lámpara! Si hubiera podido alimentarla con mi sangre, me habria abierto las venas con mis dientes. La lámpara seguia chispeando, y cada vez era menos viva su luz, y el círculo de tinieblas que tenia lejos cuando brillaba, toda su fuerza, se acercaba gradualmente á mi. Yo estaba á su lado de rodillas y con las manos cruzadas, y no pensaba implorar á Dios, sino á ella.

Al fin comenzó á luchar contra la oscuridad como yo iba á hacerlo pronto contra la muerte. Tal vez le animaba yo con mis propios sentimientos;

Córdoba 1.º de Octubre de 1857.—El Administrador, Enrique Antonio Berro.

Seccion de Noticias.

NACIONALES.

—Dice la *España* del 1.º

La esposicion de agricultura fué honrada ayer tarde con la visita de SS. MM. la Reina y el Rey, y de S. A. la princesa de Asturias. El Sr. gobernador Marfori, y algunos individuos de la junta directiva acompañaron á las reales personas, á cuyo paso se agolpaba el lucido concurso que llenaba la bella montaña del Principe Pio.

La real familia recorrió reunida todas las galerias y secciones, deteniéndose de vez en cuando á examinar algunos productos que llamaban su atencion, apresurándose á satisfacer sus preguntas tanto el señor ministro de Fomento, que estuvo constantemente al lado de SS. MM., como uno de los individuos de la comision directora que asimismo tuvo el honor de acompañarles.

El hermoso jardin que hay en el pabellon árabe, y que ayer estaba hermosísimo, convirtiéndose aquel local en un verdadero y delicioso kiosko oriental, entretuvo agradablemente á SS. MM. y A.

Cuando se debilitó la luz natural, se encendieron algunas antorchas, á fin de que la real familia pudiese contemplar mas á su placer los variados objetos que se iban presentando á sus ojos.

Es inútil decir que los dos ó trescientos concurrentes que tuvieron la fortuna de encontrarse en la montaña del Principe Pio cuando llegaron SS. MM., les rodearon constantemente, siguiéndoles á todas partes con aquel afan que inspira el cariño respetuoso que el pueblo español profesa á sus reyes.

—Dicen de Igualada que la industria se vá reanimando algo, efecto de algunos pedidos de consideracion y cuantia que se han hecho al

mas, me parecia que se aferraba a la vida y que temblaba al dejar apagar ese fuego que era su alma. Pronto llegó para ella la agonía en todas sus faces, y tuvo resplandores brillantes como un moribundo tiene instantes de fuerza; arrojó luces mas lejanas que nunca como en medio de un delirio vé algunas veces el espíritu febril mas allá de los límites asignados á la vida humana; despues sucedió la languidez del anonadamiento; la llama vaciló, semejante al último soplo que tiembla en los labios de un moribundo; y en fin, se apagó, llevándose la claridad, que es la mitad de la vida.

Volví á caer en el rincón de mi calabozo, á contar desde este momento, ya no dudé, porque ¿cosa y extraño! despues de haber dejado de ver la carta el veneno, fué cuando estuve mas segura de que estaban allí.

Mientras que habia visto claro, no fijé la atencion en el silencio, mas luego que se apagó la luz, cargó sobre mi corazón todo el peso de la oscuridad. Habia allí una cosa tan tenebrosa y tan profunda, que con teniendo probabilidad de ser oida, hubiera vacilado en gritar. ¡Oh! era aquejuno de esos silencios mortuorios que vienen á sentarse por toda la eternidad en la cosa de las tumbas.

Cosa rara es que la aproximacion de la muerte casi me habia hecho olvidar á quien la causaba; pensaba en mi situacion, y estaba absorta en mi

mercado. En las inmediaciones de Cornudella se ha perpetrado un asesinato horroroso en la persona de don José Grau, vecino de dicho pueblo. En Palafurgell se están haciendo grandes preparativos para el dia de la inauguracion de la magnífica farola que se ha construido en la antigua ermita de San Sebastian.

—A 25 se hace subir el número de atacados y convalecientes de fiebre amarilla que se encuentran en el lazareto de San Simon. La enfermedad decrece y es de esperar desaparezca pronto. La moneda macuquina sigue todavía á bordo

—Los periódicos extremeños piden que el producto de los terrenos baldios que radican en aquellas provincias se destinen á la construcción del ferro-carril de Estremadura y la Mancha á Portugal. En dichas provincias hay verdadero entusiasmo por llevar á cabo la via que ha de poner en comunicacion á los dos reinos, vivificando la amortecida Estremadura.

—En Alinsa, capital del antiguo reino de Sobrarbe, se han celebrado el dia 14 de este mes las religiosas, poéticas é históricas fiestas de costumbre, en conmemoracion de la señalada victoria alcanzada contra los moros, hace mas de once siglos, por los armas de Garcia Jimenez, que se creyó notoriamente asistido del favor del cielo al ver aparecerse una cruz roja sobre una encina, segun se figura en uno de los cuarteles de escudo de armas de Aragon.

—El viernes de la semana pasada quedó abierta al público la línea telegráfica de Santander á Portugal. El mismo dia se reunió en Pontevedra la diputacion de la provincia para ocuparse del presupuesto de 1858 y de otros asuntos de contabilidad concernientes á la administracion provincial. El señor don Luis de Lastra y Cuesta, ex-obispo de Orense, á su paso por aquella ciudad para Valladolid, de cuya metrópoli es arzobispo electo, ha visitado las iglesias y establecimientos benéficos

terror; pero puedo decirlo, y Dios lo sabe, si no, pensaba en perdonarlo, tampoco pensaba en maldecirlo. Pronto comencé á padecer del hambre.

Pasó un tiempo que no pude calcular, durante el cual probablemente espiró el dia y llegó la noche, porque cuando el sol reapareció, un rayo que penetraba por alguna grieta del techo, iluminó la base de un pilar. Como si aquel rayo me llevase una esperanza, di un grito de alegría.

Mis ojos se fijaron en aquel rayo con tanta perseverancia, que acabé por distinguir perfectamente todos los objetos que iluminaba; allí habia algunas piedras y un poco de musgo, pobre y débil vegetacion que el rayo del sol le habia hecho producir con sus continuas visitas. ¡Oh, cuánto no hubiera dado por estar en el lugar de aquellas piedras, y de aquel musgo, á fin de ver todavía otra vez el sol al través de aquella grieta!

Comencé á sentir una sed ardiente y que se confundian mis ideas; de cuando en cuando pasaban por mis ojos nubes sangrientas, y se apretaban mis dientes como en una crisis nerviosa, y continuaba, sin embargo, con los ojos fijos en la luz.

Sin duda entraba por una abertura muy estrecha, pues cuando el sol dejó de herir de frente, el rayo se debilitó y se hizo apenas visible. Esta ausencia me quitó lo que me restaba de ánimo, y

habiendo dejado á estos últimos algunas limosnas de consideracion.

—Sobre la pretendida conspiracion descubierta en Sevilla, vuelven á escribir desde aquella ciudad, con fecha del 27 del pasado:

«En mi última indiqué á Vds. que en este presidio peninsular habia sido descubierta una conspiracion, que por lo que hasta entonces resultaba parecia ser una continuacion de la que dió por frutos las horrorosas escenas que presenciaron los pueblos de Utrera y del Arahál en esta provincia. En efecto, en los primeros instantes pareció que el suceso era de importancia y digno de estudiarse; pero despues de las diligencias practicadas en averiguacion de su origen y demás, parece que ha perdido mucho de la gravedad que se le suponía. No se cree que exista verdaderamente tal conspiracion, ó á ménos que se haya elevado á otra categoria que á la de los pensamientos que jamás abandonan á cierta clase de hombres. Procuraré estar á la mira, y si otra cosa ocurriese en contrario, se lo participaré oportunamente.

No ocurre otra cosa alguna notable que noticiarles.»

ESTRANGERAS.

—Se ha recibido en Madrid el parte telegráfico siguiente.

Paris 30 de setiembre.—Segun noticias oficiales recibidas de Lóndres, el general Nicholson debia atacar el dia 20 de agosto la plaza de Delhi con 11,000 hombres.

—Es probable que no tardemos en tener conocimiento mas circunstanciado de estos datos oficiales, donde se anuncia el ataque de Delhi por el general Nicholson. Entretanto nos limitaremos únicamente á hacer notar que ni siquiera sabíamos la llegada de los 11,000 hombres á las inmediaciones de aquella plaza. Lo que si se ha dicho es que 4,000 marchaban con el objeto de reforzar á los valientes que hace tiempo se hallan allí haciendo frente á una situacion desesperada por todos conceptos. El gobierno inglés no ha publicado hasta ahora ninguna de las comunicaciones oficiales que ha debido recibir de la India, lo cual indica que no habrán sido satisfactorias para la causa de Inglaterra. Tampoco encontramos en los periódicos extranjeros las interesantes revelaciones que de los pasajeros del «Colombo» se aguardan, y por tanto, el anuncio del «Daily-News» queda sin efecto en cuanto á nuevas recientes del pais de la insurreccion. Estamos, pues, reducidos á que segun el último parte del ge-

neral Neill, publicado por un periódico escocés, con la fecha del 1.º de agosto, en Cawndore el general Havelock le habia pedido refuerzos que no podia absolutamente enviarle. Además, la situacion de este último era bastante precaria por entonces, y el primero consideraba muy comprometido á Lucknow si no se adelantaban fuerzas para socorrerlo, como á mismo Cawnpore. Estas son indudablemente las consecuencias de la victoria de Nena Saib sobre el general Havelock, acontecimiento funesto si las armas inglesas no logran dar pronto un golpe decisivo que lo compensa.

—Se sabe que el 28 del pasado los emperadores de Francia y Rusia tuvieron solos una entrevista de media hora, durante la cual los respectivos ministros de ambos soberanos conferenciaron tambien en una sala inmediata. Además parece que el emperador Napoleon tuvo despues una conferencia mas larga con el príncipe Gortschakoff. Ignórase, ó al menos nada se traspira aun de lo que en unas y otras se trató, pero segun avisan del mismo Stuttgart al Norte de Bruselas por el telégrafo, deben esperarse acontecimientos de suma importancia.

—La prensa extranjera apenas habla de otra cosa que de las entrevistas de Stuttgart y Weimar, que no admiten ya duda alguna. La sorpresa que esta última causa es general y se comprende que así suceda por las circunstancias apuntadas en nuestro número anterior; de modo que no debe extrañarse si á la sorpresa se mezcla cierta satisfaccion muy propia de los deseos de paz y armonía que parecen ser la expresion dominante de Europa en la actualidad.

Atribuyese á los esfuerzos del gabinete de Berlin el que Francisco José y Alejandro se avisten en Weimar, y de consiguiente en Berlin se celebra como un triunfo de la política prusiana un suceso que hasta el «Norte» considera «como una prenda de concordia y una garantia mas para la paz del mundo.» El *Morning-Chronicle* sin adelantarse á tanto, espera que se resuelva la cuestion de los principados danubianos conforme á lo que de ea el pueblo moldo-valaco, presentimiento que á nosotros se nos figura muy fundado atendido el aspecto que presentan las segundas elecciones. En tal caso, Austria cederá al imperio de las circunstancias, resignándose á tolerar lo que no puede impedir, y buscando una compensacion en el perfecto restablecimiento de sus buenas relaciones con la corte de San Petersburgo, á cuyos importantes servicios siempre debió mostrarse agradecida. De este modo reparará

el mal que tal vez le hubiera acarreado su demasiada habilidad que hoy le echan en cara algunos periódicos franceses y se pondrá al abrigo de ese aislamiento en que se la ha querido suponer cuando nadie pensaba en la entrevista de Weimar. Dícese que el rey Federico Guillermo ha tenido que vencer muchas dificultades para lograr su realizacion, y lo creemos, como asimismo el que formase grande empeño en ello por la importancia que ha de reportar á la influencia alemana y el contrapeso que desde luego resulta á la conferencia de Stuttgart.

—La reunion trimestral de la junta de directores de la compania de las Indias que acaba de verificarse en Londres, se ha distinguido por una multitud de curiosos incidentes, de los cuales vamos á relatar los mas notables y dignos de ser conocidos. Al hacerse la pregunta de si los directores de la compania figuraban en la lista de la suscripcion abierta en favor de las victimas de la insurreccion, uno de los miembros se apresuró á emitir la opinion de que aquellos no necesitaban hacerlo, en atencion á que la compania era responsable del total de las pérdidas sufridas por las personas á quienes debia protegerse y que habian sido victimas de la insurreccion de los cipayos.

Uno de los vocales de la junta, Mr. Jones, tomó la palabra, y á pesar de las instancias de sus colegas para que callase, desarrolló una mocion encaminada á que se resolviese que las poblaciones indias estuviesen representadas por diputados asalariados elegidos en las universidades; y como Mr. Jones insistiese en apoyar su mocion, espresando además que debia esplicar y justificar hasta cierto punto la conducta observada por Nena-Saib, recordando y haciendo presente las injusticias de que habia sido victima por parte de los ingleses, se adoptó el partido extremo de hacer de modo que no hubiese presentes el número necesario de vocales para deliberar. Hicó el escrutinio, solo votaron diez y siete individuos, por cuya razon hubo de renunciar Mr. Jones el uso de la palabra.

Mr. Lebin, otro de los miembros, y de los mas influyentes y entendidos, anunció que en la sesion próxima propondria que se retirase al marqués de Dalhousier la pension de 125,000 francos que le fué concedida por servicios que son precisamente la causa de la insurreccion de la India.

—La *Esperanza* de Atenas anuncia que acaba de descubrirse, cerca de la aldea Arnaulti,

me retorci los brazos de rabia, y sollocé convulsivamente.

El hambre se habia trocado en un agudo dolor de estomago. Las fauces me ardian, y sintiendo deseos de morder, rompí con mis dientes una trenza de mis cabellos. Pronto me vi acometida de una fiebre sorda, aunque apenas me latia el pulso, y comencé á pensar en el veneno; entonces me hinqué de rodillas, y crucé las manos para rezar; pero habia olvidado mis oraciones, y me era imposible recordar mas que frases entrecortadas y sin relacion alguna. Las ideas mas opuestas se chocaban en mi cerebro: un motivo de música de la GAZZA zumbaba sin descanso en mis oídos, y yo misma creia que era presa de un principio de delirio. Entonces me dejé caer boca abajo, cuando larga era.

Apoderóse de mi un enervamiento producido por las emociones y la fatiga, y me adormecí sin que cesase de velar en mi interior el sentimiento de mi situacion. Entonces comencé una serie de sueños, los mas incoherentes, sueños dolorosos, que en vez de producirme descanso me destruyeron. Desperté con un hambre y sed devoradoras. Y entonces pensé otra vez en el veneno que estaba á mi lado, y que podia darme un fin dulce y rápido. A pesar de mi debilidad, de mis alucinaciones y de la fiebre sorda que agitaba mis venas, sentí que la muerte estaba lejos todavía; que me seria necesari-

no esperar muchas horas, y que le estas no habian pasado aun las mas crueles: entonces tomé la resolucion de volver á ver aquel rayo de sol que la víspera habia venido á visitarme, como un consolador que penetra en el calabozo de un preso, y permaneci con los ojos clavados en el sitio en que debia aparecer: esta preocupacion calmó un poco los padecimientos atroces que sentia.

El rayo deseado apareció al fin, y lo vi bajar descolorido, pues sin duda el sol estaba velado aquel dia. Entonces se me presentó todo lo que iluminaba sobre la tierra; los árboles, las aguas y las praderas; ese Paris, que ya no veria mas; mi madre, á quien habia dejado para siempre; mi madre que quizás habria recibido ya la noticia de mi muerte, y que lloraba á su hija viva. A todos estos recuerdos se oprimió mi corazón, y prorumpí en sollozos y lágrimas por primera vez desde que estaba en la cueva. Poco á poco se paró el paroxismo, se acallaron los sollozos, y las lágrimas corrieron silenciosas. Mi resolucion de envenenarme seguia siempre firme, sin embargo de que que sufría menos.

Como la víspera, permaneci con los ojos clavados en aquel rayo mientras brilló, y luego ovi palidecer y apagarse... Lo saludé con la mano, y le dije adios con la voz porque estaba decidida á no volverlo á ver mas.

Entonces me recogí dentro de mi misma, y me

concentré en cierto modo en mis últimos y supremos pensamientos. En toda mi vida de doncella ó de mujer casada, no habia cometido una accion mala, y moria sin ningun sentimiento de odio ni el menor deseo de venganza; Dios debía, pues, acogerme como á su hija y no pudiendo faltarme la tierra sino para el cielo, me aferré en esta idea consoladora.

Pronto me pareció que esta idea se espacia, no solo en mi, sino en derredor mio, y comencé á experimentar ese entusiasmo santo que constituye el valor de los mártires. Púseme en pié con la cabeza alzada al cielo, y me pareció que mis ojos penetraban en la bóveda, y llegaban hasta el trono de Dios. En este momento estaban comprimidos mis dolores por la misma exaltacion religiosa; me dirigí á la piedra sobre que estaba el veneno, como si lo viese en medio de las tinieblas; tomé el vaso y escuché si oia algun ruido. Miré por si veia alguna luz, volví á leer en mis recuerdos aquella carta que me decia que desde veinte años antes nadie habia bajado á aquel subterráneo, y que tal vez nadie bajaria á él en otros veinte; me convencí en el alma de la imposibilidad de salvarme de los padecimientos que aun me restaban, tomé el vaso del veneno, y lo bebí, confundiendo en un último murmullo de sentimiento y de esperanza el nombre de mi madre, á quien dejaba, y el de Dios á quien iba á ver.

... e continúa.

inmediata á Farsalia, una tumba que, según su inscripción, es la de Hipócrates. En el interior de aquella había una sortija de oro, representando una serpiente, símbolo de la medicina en la antigüedad, una cadenita, una hoja del mismo metal en forma de listón, y un busto que parece el de Hipócrates. Estos objetos y la piedra sepulcral donde se halla la inscripción, han sido entregados á Hourni-Bajá, Gobernador actual de Tesalia, quien los ha remitido inmediatamente á Constantinopla.

—Leemos en el *Sport* que entre los extraordinarios objetos de lujo de la rica Alemania que se presentarán en la mesa del Rey de Wurtemberg, con motivo de la reunión de los huéspedes imperiales, figurará el célebre vino de Rosenwein, con cuya posesión se enorgullece la ciudad libre de Brema. Sabido es que únicamente á los Burgomaestres de esta ciudad les es permitido extraer algunas botellas para su uso particular, ó para hacer un presente á los soberanos ó príncipes reinantes.

«La historia del mencionado vino, del cual cada botella representa el valor de once millones de francos, encierra lo maravilloso de una leyenda.»

«La bodega de Brema es la más antigua de Alemania; se halla situada debajo del Ayuntamiento. Una de sus cubas, llamada Rosa, contiene el famoso vino de Rosenwein que en la actualidad cuenta dos siglos y medio. En 1694 colocaron en esta 6 grandes pipas de vino del Rin y otras tantas de Nocheimer.»

«En los demás departamentos de la bodega hay también vinos de la misma clase aunque menos añejos, contenidos en 12 grandes piezas que cada cual lleva el nombre de uno de los apóstoles.»

«En otras galerías se encuentran vinos de menos tiempo, y al sacar una botella de Rosenwein, se reemplaza con vino de los apóstoles, este por otro más joven, y así sucesivamente, de modo que, al contrario del tonel de las Danaides, dichas vasijas siempre se hallan completamente llenas.»

«Hé aquí como se explica que cueste una botella de Rosenwein más de dos millones de rixdallers (cada rixdallers vale cerca de cuatro francos) Una cuba de vino de 1.020 botellas costaba 500 rixdallers en 1624; contando los gastos de reparación de la bodega, las contribuciones, los intereses y los que producirían estos capitalizados, costaría hoy 2,778,788,200 rixdallers: un vaso, ó sea la octava parte de una botella, representa el valor de 340,476 rixdallers (próximamente 1.361,904 francos); y por último, una gota contando 1.000 en cada vaso, 500 rixdallers, cerca de 1,362 francos»

«Los ciudadanos de Brema tienen opción á una botella cuando hospedan á un personaje cuyo nombre sea famoso en Alemania y en el resto de Europa.»

«La ciudad de Brema enviaba algunas veces una botella de vino de «Rosa» á Goethe el día de su cumpleaños.»

—Los descubrimientos del doctor inglés Livingston en el continente africano empiezan á llamar mucho la atención, especialmente en los grandes centros manufactureros.

El primer hecho del doctor Livingston es el descubrimiento de que hay fácil acceso al corazón mismo del Africa por el Zambesi. El delta del río es navegable hasta Tete, una distancia de 300 millas, aunque más adelante hay rápidas corrientes que impiden la navegación; este inconveniente puede desaparecer por medio de un ferrocarril, tanto más fácil de construir, cuanto que el hierro y el carbón de piedra abundan en las cercanías.

El segundo hecho importante es que las

principales tribus del Norte de Zambesi son de muy apacible condición, y amigos experimentados del doctor. Las tribus feroces del Sur han sido también domadas por el doctor Moffat, que vá á establecerse entre ellas.

El tercer hecho, y por lo pronto el más importante, es que todas estas regiones producen un algodón excelente, café indígena, azúcar, aceite, arroz, especias, frutas y otros productos tropicales que pueden cultivarse en abundancia.

—En una carta dirigida de Dublin al *Times*, con la fecha del 17 de setiembre, hallamos la relación siguiente de un conflicto que estalló en Limerick entre soldados y un destacamento de policía:

«Se ha recibido en Dublin la noticia de sensibles motines que estallaron en Limerick y duraron los días sábado y domingo; los amotinados eran los soldados del regimiento del condado de Limerick últimamente incorporados; hé aquí los hechos:

En la noche del sábado los milicianos que pasaban por Georges-Street para dirigirse á su cuartel, insultaron á algunas personas y se condujeron de la manera más grosera á todas las personas respetables que encontraban. La localidad de Boherbuoy fué el teatro de los motines durante la noche; la intervención de los condestables para restablecer el orden no tuvo eficacia, y solo dió el resultado de aumentar el desorden.

Más de cien hombres de la milicia entraron en estado de embriaguez en el cuartel, discutiéndose en él el derecho de la policía de intervenir contra la milicia. Resolvieron la venganza; por consiguiente, entre ocho ó nueve poco antes de haberse batido en retirada, un destacamento que contaba más de cien hombres de la milicia del condado, se reunió del puesto de policía en Boherbuoy y comenzó á arrojar piedras á los condestables y á romper las ventanas.

Reunióse una multitud inmensa, y para defenderse el grupo de los hombres de la policía, que se componía de siete solamente, cargó sus armas y armó la bayoneta. Los amotinados continuaron asaltándolos, y cuatro individuos de la policía fueron heridos. Habiéndose dado aviso al puesto principal de los condestables, en William-Street, una fuerza suficiente cogió las armas y se adelantó al socorro de los compañeros de Boherbuoy, llevando á su cabeza al inspector del condado monsieur Calder, y al subinspector Mr. Mac-Leod: su llegada al teatro del tumulto dió por resultado la desaparición de los individuos de la milicia.

El lunes se abrió una información sobre estos motines, á presencia de los magistrados, que después de haber oído las declaraciones, enviaron á un oficial á dar parte de lo que había sucedido al coronel Stack, comandante del batallón provincial, y al teniente coronel Dickson, comandante de la milicia.»

—En Constantinopla la crisis financiera ha llegado á su colmo, y el cambio continúa elevándose. El ejército otomano de Asia hace veinte meses que no ha recibido paga alguna.

Gaceta.

—OBRA NECESARIA. —Mañana parece que empezarán los bundimientos necesarios en la parte ruinosa de la Iglesia parroquial de San Pedro.

—NOMBRAMIENTO. —La sociedad matritense de Amigos del País que tan gran parte ha tomado en la exposición de productos agrícolas de España, en una de sus sesiones á que fueron invitados todos los representantes de las diferentes provincias, acordó nombrar de entre estos á seis que asociados á la comisión de estudios, presentasen las proposiciones más conducentes para sacar del estado en que se en-

cuentra á nuestra agricultura. De entre estos citan varios periódicos al representante de Córdoba nuestro estimable colaborador y entendido naturalista D. Fernando Amor.

—SANIDAD. —Por una circular reciente se previene por el señor Gobernador de esta provincia á los Alcaldes de la misma que inmediatamente se constituyan, donde ya no lo están, las Juntas de sanidad.

—TERROR DE LAS FAMILIAS. —El verano se despide con un sol esplendente á intervalos, con nubes que anuncian próxima lluvia y con las brisas otoñales. ¿Adónde iremos á parar? Padres que teneis hijas, esposos que teneis esposas, leed esas insinuantes líneas:

«Como traje á propósito para la estación, recomendamos uno de varés ó granadina negra, guarnecido de bieses de grós verde. El cuerpo es liso y cerrado con botones de seda hasta arriba: el talle redondo con cinturón de cinta verde de cabos flotantes: debajo de este cuerpo se lleva otro de tafetan negro, escotado y con manga corta: la del vestido se compone de otras tres acampanadas, guarnecidas de un biés de grós, lo mismo que los cinco volantes de la falda.

Otro vestido, también de otoño, es de glase azul, guarnecido de tiras de terciopelo turquí. La falda es completamente lisa: el cuerpo es de chaqueta con aldeta, regularmente larga, cerrado en el pecho con dos órdenes de botones de seda. Una tira de terciopelo puesta al biés y cosida solo por el lado superior forma la berta hasta la cintura, desde donde cosida por los dos lados se continua por la aldeta, y guarneciendo el bajo. La manga, un poco ajustada, es recta y termina con un biés del mismo grós, que forma vuelta, cerrada al lado con botones de seda.

Como regalo para una niña de 10 años indicaremos un traje de grós color de rosa, de falda lisa hueca y bastante corta, guarnecido su bajo de un terciopelo negro: el cuerpo es escotado. Sobre este se pone otro de muselina, bordada á bodequitos, alto fruncido en el talle y en los hombros. La manga es corta y hueca, terminada con un terciopelo con lazo. Unos tirantes dobles adornan el cuerpo, sujetos en el talle con su cinturón, y cayendo sus cuatro cabos por delante, y otros tantos por detrás.»

—SECCION LASTIMOSA. —En el término de Hinojosa dos hombres desconocidos, uno de ellos en mangas de camisa y sin sombrero, robaron en uno de estos últimos días cierta cantidad de dinero y varios efectos.

—PESOS Y MEDIDAS. —El 18 del actual se subasta en Posadas el arrendamiento del arbitrio impuesto sobre los pesos y medidas de aquella villa.

—EMPRESAS DIFÍCILES. —Escribir un buen drama, y una buena novela, y una buena crítica, tomar el cielo con las manos, fundar un periódico, sostenerlo, hacerlo interesante, hacerse amar por el talento, traducir bien, dar una en el clavo, hacer bien el hipócrita, ser rico y tener talento, amar y ser feliz, hacer un buen soneto, conocer á ciertos hombres, ponerse las botas, domesticar á algunos pollos, fumar buen tabaco, deshacerse de una suegra, convencer á un gallego, leer con sentido, escribir con ortografía, tener dinero, casarse.

—EMPRESAS FÁCILES. —Escribir un mal drama, hacerlo aplaudir, ser aguador, romperse las narices en cualquiera calle, hacerse el santurrou, dar ciento en la herradura, murmurar, hallar préstamos á la par, esto es, al 100 por 100, ser pobre, hacer una conquista, deber dinero, pretender, no lograr, amar, no ser correspondido, ser doctor, no saber latin, gastar caudal ajeno, correr con caballo de otro, cansar á los lectores, tener muchos lectores, agradar á todos, tirarse al río, no tener vergüenza.

Boletín Religioso.

Hoy, Ntra. Sra. del Rosario y S. Francisco de Asís, fundador.

Mañana, S. Froilan, obispo y S. Plácido, mártir.

Nació S. Francisco de Asís en la Umbría en el año 1182, de padres ricos. Dedicado en su juventud al comercio se entregó a los placeres, siendo sin embargo muy caritativo. Llamado por Dios al camino de la perfección emprendió una vida evangélica con tanto ardo que en breve fué un gran santo. Tenía 25 años cuando vestido de cilicio se retiró a un desierto. Salió de él y se dedicó a predicar la humildad y penitencia, dando principio a su esclarecida orden, que en 1224 confirmó Inocencio XI. Después de una vida angelica pasó a gozar de la bienaventuranza en el año 1226, a los 45 años de edad. Lo canonizó Gregorio IX.

Hoy reza la iglesia de la solemnidad del Smo. Rosario, con rito doble de segunda clase en la Catedral, y doble y color blanco fuera de ella. Mañana de S. Froilan, obispo y confesor, con rito doble de segunda clase en la Catedral, y doble y color blanco fuera de ella.

JUBILEO CIRCULAR. Hoy en la iglesia de Capuchinos. Mañana en la de S. Juan de Letrán.

Id. DEL ROSARIO. En la capilla del Rosario sita en la Iglesia de S. Pablo, se gana hoy Jubileo visitandota desol a sol.

Hoy se celebra una solemne función a Ntra. Sra. del Rosario en la Iglesia de S. Pablo, en la que predicará el Sr. D. Antonio de Córdoba, Capellán de la misma, y por la tarde habrá procesion claustral, como de costumbre.

En la iglesia de Capuchinos se celebrará hoy una solemne función a S. Francisco, en la que predicará el Sr. D. Bartolomé Díaz.

En la de Capuchinas se celebrará hoy función al mismo Santo, en la que predicará el Sr. D. José de Blancas.

En la de Sta. Cruz habrá hoy igual función, y predicará el Sr. D. Anastasio de Luque.

En la de Sta. Isabel se celebrará hoy igual función, en la que predicará el referido Sr. D. José de Blancas.

Hoy y mañana septimo y octavo día de Novena a Maria Sma. del Socorro, en su hermita, a las oraciones.

Hoy y mañana sexto y septimo día de Novena de Ntra. Sra. del Rosario en la hermita de S. Juan de Letrán, a las oraciones.

Hoy y mañana segundo y tercer día de Novena a Ntra. Sra. del Rosario en S. Pablo, a las oraciones.

Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de los Dolores, en su Iglesia.

Mañana Ntra. Sra. del Patrocinio, en la Compañía.

CULTOS PARA HOY. Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letrán, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Benen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Stos. Patronos, puerta del Colodró, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 50 de Setiembre. 3 por 100 consolidado a 39.50 y el diferido 26.70.

CORDOBA. Precios de los granos el día 2. Trigo de 64 a 67. Cebada de 29 a 30. Habas a 30. Aceite dentro de la ciudad a 50: id. en los molinos a 41: Jabón blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 52 cuartos libra en las carnicerías.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 50 a 67. Cebada de 33 a 34. Aceite en la Calzada a 46: para consumo a 52.

MÁLAGA. Trigo de 54 a 80: Cebada de 28 a 34: Maíz de 42 a 48: Garvanzos de 129 a 180: Habas de 40 a 50: Yeros a 60: Alpiste de 100 a 112. Aceite a 47.

GRANADA. Trigo de 59 a 69 rs.: Cebada de 5 a 57. Habas de 32 a 34. Aceite a 57.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los días a las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera. Antequera, Bena-

meji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Perflannuñez, Rimbola y Montemayor. Entra todos los días a las 5 de la mañana. Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPER. Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villayicosa, Millabarta y Villanueva del Rey.

TRANSPORTES.

CARRIOS PARA ANTEQUERA Y MÁLAGA. Desde 1.º de mes de Julio se ha establecido uno de la propiedad de D. Alfonso Maroto, que saldrá para dicho punto todos los Viernes por la mañana y de Antequera los Lunes. Se admiten pasajeros y toda clase de cargamentos a precios convencionales. Despachos: En esta Ciudad por su dueño carrera del Puente número 70, en Antequera Parador de la Castaña por D. Antonio Fernandez.

UNICOS CARRUAGES Fijos y PERIÓDICOS ENTRE CORDOBA Y SEVILLA. Salen de Córdoba los Martes, Jueves y Sabados: se admiten pasajeros, encargos y toda clase de cargamentos a precios convencionales. Despachos en esta ciudad por D. Alfonso Maroto, Carrera del Puente núm. 70 y en Sevilla por D. José de Aja, Genova núm. 28.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. Entran de Madrid los días pares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid a iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. Entran de Madrid los días pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. Entran de Sevilla los días pares y salen para Madrid a iguales horas.

CARRUAGES ACCELERADOS DE D. ONOFRE Y O. SENITO FERRER. Entran de Madrid y Sevilla los días pares a las 4 de la tarde, y salen los días impares a las 3 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

DE CORDOBA A MONTILLA. Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Poltro.

En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilar, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificará desde el día dos expediciones semanales entre las poblaciones espresadas siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.

CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José Maria Amo, en su despacho calle de la Sillería núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

Avisos.

—CRIADAS. En la calle de Carreteras núm. 20 se necesitan criadas que sepan servir y tengan buenos informes, y un camarero que sepa su obligación. 4-1

—MANTECA DE HAMBURGO. Fresca y superior acaba de llegar al establecimiento de D. Feliciano Gimenez, en la plazuela de las Tendillas. 4-1

—ALMONEDA. Calle del Cister núm. 8 hay toda clase de muebles y de caoba y bastantes esteras. 4-1

—VENTA DE MADERA DE CASTAÑO POR SU PRIMITIVO DUEÑO. En la calle de las Parras núm. 7, se vende porción de madera de dicha clase de todos gruesos y largos, cortada en Enero del año próximo pasado y del presente, procedente del lugar del Bañuelo, propio de D. Antonio Melendo. También hay ahijadas de tres varas labradas y por labrar. Y por último de madera de 120 docenas de sillas torneadas a la Sevillana, de perrilla y de caña con sus corrientes palillos, todo de castaño, y se darán a 20 rs. docena de los de las dos primera clases, y a 28 rs. la última puestas en casa del comprador. 4-1

—VENTA. En la villa y término de Adamuz se vende el caudal siguiente: un cercado con 600 olivos superiores y unas 400 posturas entrehiladas de cuatro a cinco años,

pozo abundante, y una haza como de dos fanegas de cavida, de tierra de rueda, cuya finca es conocida por la Viña, y linda con los caminos que desde dicha villa se dirigen a Pedro Abad y Montoro.

Otra posesion de olivar con 900 plantas de muy buena calidad, y algunos mugrones de 3 años tambien entrehilados, situada en el Arroyo del Caño, colindando con olivas de los herederos de Martin Pastor y otros conocidos.

Una Huerta con abundante agua de pié, cuatro grandes tablas, porción de granados y toda clase de árboles frutales, situada en el centro de la posesion que antecede.

Otra hacienda de olivar con 700 pies mayores, y unas 1500 posturas de tres a cuatro años, albergues para los operarios y un caserío en alberca, cuyas maderas, puertas, ventanas, herraje, tejas, ladrillos, etc., se hallan depositados para su conclusion en la misma hacienda.

FINCAS URBANAS.

Un molino aceitero con dos vigas, situado a la salida de la poblacion, linde el antedicho cercado de la Viña.

Una casa posada en la calle de Mesones, marcada con el núm. 3, y linda con otras de este caudal y herederos de Juan Serrano Vega.

Otra casa botica, marcada con el núm. 2, y linda con la anterior y otras de Doña Manuela Torralva.

Otra casa principal en la misma calle de Mesones, marcada con el núm. 57, linde otras de D. Felipe Rodriguez Tovar y Catalina Cuadrado.

Otra casa en la calle del Juncar, marcada con el núm. 10, y linda con corral de la capellania de D. Juan Madueño, Pbro., y casa de Antonio Ayllon.

Los que gusten interesarse en su adquisicion pueden acercarse a tratar con su dueño, que vive en la calle de Almonas de esta ciudad núm. 40. 4-1

—MARMOLISTA. Antes de 8 dias se aguarda en esta un encargado de D. José Trapoh, Artista y negociante en Marmol de Italia y dueño de los depósitos de Málaga y Sevilla, con un buen surtido de tableros y lapidas sepulcrales de todas clases. Tambien llegará a ésta el mismo dueño Sr. Trapoh a mediados de este mes, por lo cual las personas que necesitasen estatuas, fuentes, escaleras, monumentos fúnebres, chimeneas francesas, jarrones, y demás trabajos en este ramo, podrán aprovechar la corta estada en ésta de dicho Sr. donde recibirá las órdenes que gusten pasarle en la fonda del Sr. Rizzi. 15-1

—VENTA. Se vende un huerto de mediana capacidad con su correspondiente casa y buen pozo de medianería, situado en la calle Ancha de las Costanillas, esquina a la de Matarratones. Se tratará de su ajuste en la casa núm. 15 calle de S. Pablo. 4-4

—MOLINO. En el molino harinero de S. Lorenzo se ha establecido una piedra para moler toda clase de semillas pardas. 3-2

TEATRO.

Funcion 12.ª de abono para hoy.

El drama en 4 actos, titulado: Fernan Gonzalez. —El baile nombrado: Los ventorrillos de puerta de tierra de Cádiz. —Terminando con el sainete: Perico el empedrador, ó los cucuruchos.

A las 8. A 5 rs. Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CORDOBA. —1852. Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Tena, Editor